

Zeitschrift: Générations : aînés
Herausgeber: Société coopérative générations
Band: 32 (2002)
Heft: 6

Artikel: Priorité à la prévention
Autor: J.-R. P.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-828116>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«Une bonne école est celle qui fait de ses élèves de futurs citoyens libres et responsables», telle est la conviction de Martine Brunschwig Graf. C'est aussi ce qui figure dans les fondements de l'école publique. Se pose la question du comment: dans quel contexte, dans quelle relation élève-professeur, école-parents, et en enseignant quoi? Partout, l'école est en crise, une crise qui fait écho à celle de la société, à celle du milieu familial.

Eduquer et enseigner

Enseignant, philosophe, Jean Romain est entré en guerre contre les réformes scolaires, mais aussi contre une société à la dérive: «L'école s'évertue aujourd'hui à transmettre le moins de savoir possible et à compenser par toutes les bêquilles et toutes les assistances l'indigence de l'éducation reçue dans les familles.» Maire de commune, enseignante retraitée et grand-maman, Janine Hagmann est plus tempérée: le rapport à l'adulte a complètement changé. Il faut faire avec, en sachant s'imposer autrement, sans négliger ce problème de société. Ce qu'on appelle la citoyenneté, le respect de l'autre, c'est fondamental. Aujourd'hui, l'enseignant se trouve en situation de devoir éduquer autant qu'il enseigne. Même si ce n'est pas fondamentalement son métier, notre société a évolué de telle sorte que cela devient un tout.»

L'éducation, le goût d'apprendre font de nous des individus libres et responsables, capables de vivre dans le respect d'autrui tout en donnant un sens à sa propre vie. On peut bien fustiger la société, l'école ou les parents. Un peu de bon sens ferait déjà beaucoup. Comme l'écrivait le journaliste Claude Monnier dans *Le Matin* du 31 mars: «Si nous voulons que la civilisation perdure et que nous-mêmes puissions marcher la tête droite et le regard clair, il n'y a pas trente-six solutions: en tant qu'adultes, nous devons reprendre le pouvoir, réoccuper les espaces publics, appliquer à nouveau la loi générale. Humainement. Intelligemment. Si ce n'est pas trop demander.»

C.Pz

*Prénoms fictifs

Les personnes photographiées

ne sont pas mises en cause dans ce dossier.

PRIORITÉ À LA PRÉVENTION

Si l'on en croit les statistiques, plus de 90% des délits enregistrés en Suisse sont des vols. Mais sur cent victimes, sept seulement sont âgées de plus de 60 ans. La police met l'accent sur la prévention, en informant les seniors.

Depuis plusieurs années, Pro Senectute et le Mouvement des aînés (MDA) collaborent étroitement avec le Centre suisse de prévention de la criminalité, afin d'informer les seniors sur les risques de vols et de délits ou sur l'insécurité, toujours plus présente dans notre société.

Il s'agit d'abord de relativiser et dédramatiser certaines situations qui découlent d'une simple incomunicabilité. «Nous avons fait une étude sociologique sur les sentiments d'agression et d'irrespect des aînés vis-à-vis des jeunes et réciproquement. Cela nous sert à expliquer à des personnes âgées, dans des cas précis, que ce qu'elles perçoivent comme des marques d'irrespect de la part des jeunes n'est en fait pas voulu comme tel par ceux-là», explique René Goy, de Pro Senectute Vaud.

Cette institution a pourtant participé à la campagne d'information et de sensibilisation «Sécurité des aînés»,

menée par la police. La brochure, éditée à l'intention des seniors, traite de la criminalité, de l'insécurité et des délits, mais aussi de l'autodéfense et des différentes façons de prélever de l'argent ou d'effectuer ses paiements. «Le sentiment d'insécurité et la peur touchent les trois quarts de la population, mais le risque d'être victime d'un délit ne dépasse pas 4%», peut-on lire dans la brochure. Les personnes âgées sont pourtant les principales victimes du vol à l'arraché. Face à ce phénomène qui s'intensifie, des séances d'informations sont données, notamment dans le cadre du Mouvement des aînés.

J.-R. P.

Centre suisse de prévention de la criminalité, case postale 493, 2001 Neuchâtel, tél. 032 729 91 60 ; documentation gratuite dans tous les postes de police.

Le porte-feuille dans la poche est une bonne aubaine pour les pickpockets

